



# いわき平ロータリークラブ週報

創立 1953.6.18

承認 1953.6.29

<http://iwakitaira-rc.jp/>

■事務局 / 福島県いわき市平字白銀町 4-13 不二屋第二ビル2F

(0246) 25-3000

■例会場 / いわきワシントンホテル椿山荘

(0246) 35-3000

■例会日 / 毎週木曜日 p.m.12:30 ~ 13:30

会長：関口 武司 幹事：有賀 行秀 発行：会報・広報委員会

第 3112 例会 (3号) 2018 年 7 月 19 日 (木) 晴

## 会員卓話 SPEECH

### 戊辰戦争から 150 年の節目



職業奉仕委員会副委員長

松村 耕三 会員

戊辰150年についてお話させていただきます。私の先祖が藩医として磐城平藩に関わっていた関係で、藩士の子孫らでつくる平安会という組織の会長になりました。今年は世間一般では明治維新150年ですが、われわれは戊辰150年です。県内各地で追悼行事や展示会などが実施されていますが、平安会は6月9日、30日、7月21日の日程で講演会を開いています。初回は平藩の立場から、2回目は泉藩と湯長谷藩の立場からの話をして、3回目となる21日には県文化振興財団の渡辺智裕主幹が「官修墳墓からみた戊辰」の題で講演します。どなたでも聞くことができます。

今月下旬には、磐城平、泉、湯長谷の三藩と天領などの資料をまとめた本を出版します。また、8月11日には毎年行っている追悼法要を泉藩や湯長谷藩ゆかりの関係者とともに行います。9月には戊辰戦争の平城の戦いで磐城平藩の援軍に加わった米沢藩上杉家の第32代当主上杉邦憲さんを招いた記念講演会や戊辰戦争関連の資料を集めた展示会を市と合同で開催します。

先日、上山を訪れ、現地で開催されていた戊辰戦争について企画展を見学しました。一般的には政府軍が洋式の軍服で新式銃を持ち、幕府軍が袴姿で火縄銃というイメージですが、実際には上山藩の上級武士の軍服は輸入品で立派なものでした。東北では伊達藩は近代化が遅れたようですが、ほとんどは洋式銃での戦いだったようです。アメリカの南北戦争が終わり、武器が余っていましたから、長崎を訪れたグラバーらが武器をどんどん日本に持ち込みました。北軍のスプリングフィールド銃、南軍のエン

フィールド銃が代表的な銃です。

輸入された銃は、初期のころは弾を銃の先端から押し込む先込め式で、螺旋を切ってなかったため、精度が低く、射程距離も短いものでした。戦国時代の火縄銃も同じで、並んで一斉射撃するのは命中率が低いからです。銃が進化すると、銃身に螺旋を切り、弾が回転しながら飛びますので、射程距離が伸び、命中率も高くなりました。弾の形も球状から先の尖ったものになりました。

大砲もかなり進化していました。西南戦争のころまで使われた四斤山砲はフランス製で、分解して運べることから山道の多い日本に適していました。平藩も持っていました。2600メートルも飛ぶ、性能の高い大砲です。実はわが家にも四斤山砲の砲弾が残っています。昔は表面がツルツルときれいだったのですが、第2次世界大戦の時に空襲で病院が燃え、焼け跡から見つかったときには真っ赤になっており、冷えた後は表面がぼろぼろになってしまいました。みなさんも聞いたことのあるアームストロング砲は射程が3600メートルもありました。ただし、砲弾は爆裂しないタイプなので直撃以外には影響が小さいものでした。

当時、軍医は何をしていたのでしょうか。吉村昭の小説「白い航跡」の中に戊辰戦争に薩摩藩の軍医として参加した高木兼寛についての記述があります。銃撃を受けた戦士から弾を鉗子で取り出し、焼酎で消毒したあとは決して縫合しなかったそうです。医療に使う道具はほぼ、現在と変わらなかったようです。

医療器具も、武器もかなり進歩していました。一番近代的な武器を持っていたのは幕府軍でした。一方で長州、薩摩は外国との戦争の経験がありました。東北はそういった面では遅れていました。戊辰戦争に敗れたのは武器の供給源がなかった、兵站で負けたものだと思います。手持ちの武器がなくなった後、港を押さえられて新たな武器が入ってこなかった現状があります。各藩が武器と食料を持って援軍にきましたが、なくなれば帰るしかなかったのです。兵站の差が戊辰を分けたのでしょうか。



2018~2019年度  
国際ロータリーのテーマ

「インスピレーションになろう」

BE THE INSPIRATION

# 「出席はロータリアンの3大義務の1つです」

## 司会：有賀幹事

〔点鐘・ロータリーソング（我らの生業）・四つのテスト（野沢達也会員）〕

野沢達也会員



## ★ 誕生祝



三瓶 和秀さん  
(7月20日)

ハッピーバースデーソング斉唱

## ◆会長挨拶ならびに報告



みなさん、こんにちは。大変暑い日が続いていますので、熱中症にご注意ください。理事会の決定事項をお知らせします。西日本豪雨災害の被災地に2530地区として総額600万円を出すことになりました。地区災害特別基金として積み立てた700万円のうち、600万円を使いますので、ガバナーからは災害特別基金として会員1人当たり2000円以上の協力依頼が来りました。次回の例会時から協力を募りますのでよろしくお願いいたします。群馬県の太田ロータリークラブのみなさんが移動例会として11月8日、9日に来訪されます。8日に合同例会を開催後、新舞子海岸で記念植樹を実施します。My Rotaryの登録推進のため、今年度、できるだけ全員の方に登録をさせていただきよう、お願いします。

## ◆幹事報告

- いわき勿来RCより、会報が届きました。
- ハイライトよねやまが届きました。

## 委員会報告

### ◆出席委員会（五十嵐敦副委員長）

例会日	基本会員数	出席者	メーキャップ数
7月19日	52名	30名	—

### ◆ロータリー財団委員会（越智正典委員長）

有賀行秀さん、八幡恭朗さん、山崎慶一さん、伊藤盛敏さん、三瓶和秀さん、松崎倫久さん、越智正典さん。以上7件

### ◆米山記念奨学会委員会（大久保健蔵委員長）

有賀行秀さん、八幡恭朗さん、山崎慶一さん、伊藤盛敏さん、三瓶和秀さん、松崎倫久さん、大久保健蔵さん。以上7件

### ◆スマイルボックス委員会（常葉修一委員長）

♥関口武司さん（松村先生、卓話宜しくお願ひします）♥有賀行秀さん（松村先生、卓話よろしくお願ひします）♥青木喜久男さん（松村先生、卓話よろしくお願ひします）♥松崎倫久さん（暑中お見舞申し上げます。松村さんの卓話よろしく）♥松崎勉さん（松村先生、卓話よろしくお願ひします）♥大久保健蔵さん（松村先生、卓話よろしくお願ひいたします）♥高橋康二さん（松村さん卓話よろしくお願ひします）♥佐々木貢一さん（松村様、卓話よろしくお願ひいたします）♥坂本佳友さん（松村先生、卓話よろしくお願ひいたします）♥飯野光世さん（暑中御見舞申し上げます。松村会員の卓話楽しみにしています）♥八幡恭朗さん（松村先生卓話よろしくお願ひします）♥森雄治さん（松村さん、卓話よろしくお願ひします）♥三瓶和秀さん（誕生祝ありがとうございます。松村先生卓話よろしくお願ひします）♥伊藤盛敏さん（1年間よろしくお願ひ致します。連続欠席すみませんでした）♥山崎洋次さん（申し訳ありませんが、本日所用により途中退席させていただきます）♥郡二三子さん（14日、郡山へ事務局研修へ行かせて頂きました。松村先生、卓話有難うございます）以上16件

★本日の例会案内 7月26日（木）18：30～  
納涼例会（会場：イタリアンコート）

★次回の例会案内 8月2日（木）12：30～